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Editorial

VOZVOZ

Nostalgia alrededor de
 los 80 años de la Chec

En el año de 1943 el departamento de Caldas aún no se había des-
membrado. Era una de las regiones más prósperas del país, con un 
acelerado desarrollo industrial y comercial; pero padecía un nota-
ble déficit de generación de energía. Manizales solo contaba con 
cinco pequeñas plantas, con capacidad para generar 4,5 kilovatios.

Ante las circunstancias, la Asamblea de Caldas decidió crear la 
Central Hidroeléctrica de Caldas (Chec) el 24 de febrero de 1944. 
También, nombró como primer gerente al ingeniero, Arturo Mon-
tes Sáenz, con un encargo muy especial: construir la Central Hi-
droeléctrica de La Ínsula, para generar la asombrosa cantidad de 
20.000 Kilovatios en ese momento. En la época, fue considerada 
la mayor obra de ingeniería en la región, después del Cable Aéreo 
y del Ferrocarril de Caldas.

A partir de esta obra, y muchas más que vinieron después, se 
consolidó una empresa que hoy es ejemplo para la región. Desde 
entonces, la Chec se convirtió en motor de desarrollo para todos 
los demás sectores de nuestra economía.

Alrededor de esta historia no se nos puede olvidar que la Chec 
nació caldense, creció caldense. Pero, por infortunio, casi muere 
en manos de los caldenses. Por circunstancias que gastaríamos 
muchas hojas en analizar, la empresa cayó en manos de una clase 
política y administrativa depredadora, corrupta, que en pocos 
años casi da al traste con una maravillosa obra que nos dejaron un 
grupo de visionarios. 

En su momento, Caldas no contó con una sociedad civil unida que 
protestara por el despojo, y nuestros dirigentes le permitieron al 
Gobierno nacional la no cancelación de millonarias deudas que 
provocaron un ahogamiento económico insostenible. Al final, se 
vendió la empresa al mejor postor y a un precio de feria, en un 
aciago año 2003.

En ese entonces, aparecieron las Empresas Públicas de Medellín 
(EPM) y compraron el 80 % de las acciones. A partir de allí, surgió 
otra historia que, paradójicamente, es de éxito. Hoy, Caldas con 
el 20 % de las acciones recibe más dinero por dividendos, que el 
generado cuando la empresa era suya.

Hay que decir que EPM ha administrado la empresa con criterio 
regional, ha permitido que todos los gerentes desde esa época 
sean caldenses, que la mano de obra sea local y que muchas de 
las inversiones, compras y millonarios contratos se queden aquí. A 
veces, se nos olvida que la Chec ya no es de nosotros. 

La Chec cumple 80 años impulsando el desarrollo regional y 
apoyando todos los sectores que generen riqueza. Hoy, tiene un 
compromiso serio con la sostenibilidad y el crecimiento responsa-
ble. Nos queda a los caldenses una dura lección, un aviso para que 
cuidemos nuestras empresas.

La diputada, María Isabel Gaviria, representante del partido MIRA y presidente de 
la Asamblea de Caldas, acompaña al Alcalde de Manizales, Jorge Eduardo Rojas 
Giraldo, quien recibió la medalla de Honor al Mérito como un reconocimiento a 
su compromiso con el bienestar de los manizaleños. (Foto cortesía Asamblea de 
Caldas)

La imagen

Nuestra portada
El alcalde, Jorge 
Eduardo Rojas Giral-
do, realizó una trans-
formación a la opera-
ción y objetivos de las 
entidades encargadas 
de promocionar y 
ejecutar los programas 
culturales y de turismo 
en Manizales.
En su administración 
se tendrán millonarios 
recursos para poner 
a Manizales en el eje 
cultural y turístico de 
toda la región. (Foto 
cortesía Instituto de 
Cultura y Turismo)
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La movida política
Presunción de inocencia

Entre lágrimas, el ex concejal Víctor Hugo Cor-
tés Carrillo, le pidió a los medios de comunica-
ción de la ciudad neutralidad y respeto por su 
proceso. Un juicio que todavía no se resuelve y 
del que invoca la presunción de inocencia.

Durante una rueda de prensa a la que asis-
tieron su esposa, Sonia Patricia Ossa, y sus 
tres hijos, precisó que "no soy una lacra como 
creen muchos. No tengo ningún antecedente 
y muchos medios de comunicación me cru-
cifican porque no puedo defenderme por un 
acuerdo que hice con las autoridades que 
conocen el caso".

Según Cortés Carrillo, muchas personas que 
fueron acusadas por iguales acontecimientos ya fueron condenadas por la jus-
ticia; mientras él goza de la libertad condicional, y muy posiblemente en el mes 
de octubre todo se decidirá a su favor.

Aseguró el exconcejal que "un diario de la ciudad, que se las da de defensor de 
la libertad de prensa, publicó una sucia caricatura, toda una burla y falta de res-
peto con el Gobernador de Caldas; mas no conmigo, al que ya han masacrado 
muchas veces. Para eso pregonan ellos su libertad de prensa, para acabar con 
las personas que no han sido vencidas en juicio".

Para Cortés Carrillo esos medios de comunicación están incluso afectando su 
mínimo vital, pues pusieron el grito en el cielo porque el Gobernador de Caldas 
lo nombró como abogado de la planta global, con un sueldo de $ 3 millones. 
Un cargo que solicitó porque tiene muchos problemas económicos y requiere 
responder por su familia. Ante los señalamientos, tuvo que apartarse de esta 
posición.

Igualmente, relató que debió irse de su natal barrio de Fátima por la agresiones 
continuas a su familia.

Marcelo Mejía vuelve a la Registraduría
A varios sectores políticos de la ciudad les cayó como un baldado de agua fría 
la designación del abogado, Marcelo Mejía Giraldo, como nuevo registrador 
delegado para Caldas.

La razón: tenían varios candidatos para esa posición, 
muchos de ellos con gran trabajo político. Y, según 
ellos, nombraron al de menor compromiso político y 
menos votos. Mejía Giraldo alcanzó 1.411 votos en la 
lista por el Nuevo Liberalismo en las últimas eleccio-
nes.

En sus primeras declaraciones, Mejía Giraldo agra-
deció al registrador nacional del estado civil, Hernán 
Penagos, por la designación. Además, precisó que para 
su designación se tuvo en cuenta su experiencia en  la 

Registraduría, dependencia en la que ocupó el cargo de 
delegado para la identificación y el registro.

Mejía Giraldo también fue gerente de Inficaldas y directivo de la Federación Na-
cional de Municipios. Durante los últimos meses, se dedicó a realizar breves mo-
nografías de los municipios de Caldas para su publicación en las redes sociales. 

Más de dos años sin contralor
Cuando la Asamblea de Caldas se disponía a reanudar el proceso de elec-
ción de contralor departamental, al parecer, ignorando la sentencia del 
Consejo de Estado, sala del contencioso administrativo, una nueva tutela 
suspende todas las diligencias. Debido a los graves errores cometidos por 
la anterior junta directiva de la Asamblea de Caldas, se tienen dos ternas 
de aspirantes al cargo. Una de ellas, surgió por entrevistas que realizó la 
Universidad del Atlántico, y otra, de la propia Asamblea, que modificó la 
anterior.

Esa actuación de la Asamblea en el año 
2022, ha dado pie para más de 50 acciones 
judiciales, entre tutelas, acciones populares 
y medidas cautelares, y que el proceso de 
elección de contralor cumpla ya 26 meses 
sin decidirse.

La última tutela, aceptada y en estudio por 
el Tribunal Administrativo de Caldas, fue 
interpuesta por uno de los integrantes de 
dichas ternas, José Manuel Castellanos, 
quien sostiene que le están vulnerando sus 
derechos.

La terna a partir de la cual la actual Asam-
blea de Caldas pretendía designar al contralor 
está integrada por Ruben Darío Nieto, Juan 
Carlos Pérez Vásquez, y Luis Fernando Márquez.

Mientras tanto, el abogado de la Universidad de Manizales, Diego Alejandro 
Tapasco López, despacha como contralor encargado.

John J. Granada gerente de Afinia
El ingeniero civil caldense, John Jairo Granada 
Giraldo, quien se desempeñó durante ocho años 
como gerente de la Central Hidroeléctrica de 
Caldas (Chec) fue designado por la junta directiva 
de las Empresas Públicas de Medellín (EPM) como 
nuevo gerente de Afinia.

Esta empresa, de propiedad del Grupo EPM, es la 
prestadora del servicio de energía eléctrica en los 
departamentos de Bolívar, Córdoba, Sucre, Cesar, 
y 11 municipios del sur de Magdalena.

Todo un reto para Granada Giraldo, pues este 
mercado que antes atendía la desaparecida em-
presa Electricaribe, todavía presenta problemas de 

pérdidas de energía, cultura de no pago y recibe continua presión por las 
tarifas que cobra a los usuarios.

Granada Giraldo ya estaba retirado de toda actividad, y aceptó el reto por 
sus estrechas relaciones con el Grupo EPM.

Pildoritas
La Alcaldía le otorgó el Escudo de Manizales en grado de Excelencia, al 
presidente de la Corte Constitucional, José Fernando Reyes Cuartas, y al 
registrador nacional del Estado Civil, Hernán Penagos Giraldo. 

El alcalde, Jorge Eduardo Rojas Giraldo, en el acto de reconocimiento, 
exaltó el compromiso con la justicia, la excelencia profesional, y el servicio 
público, de estos dos ilustres caldenses, quienes con sus ejecutorías han 
dejado una huella en la ciudad y en el país.

Víctor Hugo Cortés C.

Marcelo Mejía G.

Ruben Darío Nieto

John Jairo Granada 
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El gerente de la Central Hidroeléctrica de 
Caldas (Chec), Santiago Villegas Yepes, 
calificó el periodo 2023 como "un año 
desafiante, en el que la empresa debió en-
frentar varios retos, en especial los ajustes 
regulatorios introducidos por el Gobierno 
nacional. Salimos con una posición firme 
y estable en un año que no fue fácil para 
nadie".
En su informe de gestión de sostenibilidad, 
el ejecutivo hizo también mención a las 
dificultades generadas por el fenómeno del 
niño, una situación que elevó los costos de 
la energía ante la baja oferta de generación 
por los problemas de expansión del sistema 
eléctrico nacional.
Al final, las utilidades de la compañía en lle-
garon a  $171.702 millones en el 2023. Una 
cifra menor a la reportada en el 2022, cuan-
do los rendimientos fueron de $201.461 
millones; es decir, $13.956 millones menos.
En opinión del directivo, la operación del 
2023 deja a la Chec en una muy buena 
posición para afrontar los retos del 2024. 
Año que resulta muy especial, a propósito 
de los 80 años de constitución de la empre-
sa, que nació del esfuerzo y empuje de los 
caldenses.
La Junta directiva de la Chec determinó que 
de las utilidades obtenidas se distribuirán 
$149.863 millones entre los accionistas. Así 
las cosas, el Instituto de Financiamiento de 
Caldas (Inficaldas) recibirá $ 24.748 millones 
e Infimanizales $ 4.200 millones en calidad 

El 2023: año retador para la Chec
La empresa llega sólida a sus 80 años de fundación.

de dividendos.
Dentro del balance se destacó que los 
ingresos operacionales de la Chec llega-
ron a $ 1.3 billones, con un EBITDA de $ 
387.968 millones. La contratación en el 
periodo llegó a $ 485.712 millones, con 
una generación de 470 empleos directos y 
1.729 indirectos.
El ejecutivo hizo énfasis en el cubrimiento 
del ciento por ciento del servicio de ener-
gía en las zonas rurales de los municipios 
de Caldas y Risaralda. Hecho que consi-
dera un verdadero "golazo" de la insti-
tución. "La energía cambia la vida de las 
personas, y llevarla a los más necesitados 
nos hace sentir muy orgullosos", afirmó el 
gerente.
Asimismo, en el informe se destacaron las 
inversiones realizadas en lo que se consi-
dera responsabilidad con el medio am-
biente, con trabajos conjuntos ejecutados 
en coordinación con la Corporación Au-
tónoma de Caldas (Corpocaldas), Parques 
Nacionales, Comité de Cafeteros y las 
gobernaciones de Caldas y Risaralda. Las 
inversiones llegaron a $ 9.800 millones.
Según Villegas Yepes, para el presente año 
se tendrán algunas restricciones presu-
puestales que harán necesario impulsar 
iniciativas estratégicas y enfocar todos los 
esfuerzos a la innovación. "Nos compro-
metemos a expandir nuestra vocación de 
servicio para contribuir a la armonía de la 
vida y construir un mundo mejor", preci-
só.

Después de 55 años en los que la Central 
Hidroeléctrica de Caldas (Chec) no expan-
día sus plantas de generación, en el 2024 
se embarcará en cuatro proyectos de 
energía solar.
Así lo dio a conocer el gerente de la em-
presa enérgetica, Santiago Villegas Yepes, 
quien anunció la construcción de cuatro 
plantas de generación de energía solar 
fotovoltáica en los municipio de La Dorada 
y Chinchiná para este año.

La Chec vuelve a construir 
plantas de generación eléctrica

Dichos  proyectos son conocidos como 
Doña Juana 4,3 MW, San Francisco 4,9 MW, 
Montecristo 45 MW y Bruselas 50 MW, con 
un total de generación nueva de 104.2 MW 
y una inversión de $ 831 millones.
La Chec ha invertido a la fecha $ 3.420 
millones en proyectos de generación foto-
voltáica. Las últimas plantas de generación 
hidroeléctrica construidas por la empresa 
fueron San Francisco, La Esmeralda y La 
Ínsula, todas sobre el río Chinchiná.

Santiago Villegas Yepes, gerente de la Chec, brinda con los 
asistentes al acto de celebración de los 80 de fundación de la 
empresa. (Foto Portavoz)

La última se construyó hace 55 años.
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Después de casi 9 años de trabajos en la vía, una inversión cercana a 
los $ 2 billones, y muchas molestias para los viajeros, por fin se termi-
naron las obras de la denominada Concesión Pacífico Tres.
El pasado 5 de marzo, el gerente de la Concesión, Santiago Pérez Bui-
trago, envió un mensaje por las redes sociales. "Es un hecho, terminan 
los pares y sigas en la vía La Felisa-La Pintada".
En especial, este tramo, de una extensión de 45 kilómetros, se había 
convertido en un dolor de cabeza para los viajeros y los transportado-
res, a causa de los múltiples pares y sigas. Un viaje entre Manizales y 
Medellín, en los peores momentos de su construcción, llegó a tardar 
hasta 12 horas, luego de sortear hasta 21 pares y sigas.
Al dar la buena noticia, el gerente de la Concesión, Pérez Buitrago, 
expresó: "Luego de varios años de construcción y de superar los retos 
en las gestiones prediales, sociales, ambientales, arqueológicas, y de 
redes, comunicamos a todos los grupos de interés, la terminación de 
los puntos de paso restringido ubicados en el corredor vial".
El abogado caldense precisó que este tramo se convirtió en uno de los 
proyectos de cuarta generación más complejos en el país, no solo por 
las características geográficas del territorio; sino además, por ser un 
corredor exclusivo de movilidad para el transporte de carga desde An-
tioquia en conexión con el Eje Cafetero y el puerto de Buenaventura.
Sobre el corredor vial La Felisa-La Pinta-
da se instalaron cinco puentes de más 
de 100 metros de extensión, 18 puentes 
menores y 11 calzadas en voladizo.

Siguen obras menores 
Pérez Buitrago informó también que a 
pesar de que se levantaron los pares y 
sigas se están terminando algunas obras 
menores como instalación de tachas, 
cunetas, señalización, defensas, entre 
otras.
El gerente de la megaobra destacó la 
conexión que tiene ahora entre las 
concesiones Pacífico Dos y Pacífico Tres, 
claves para el desarrollo de los depar-
tamentos de Caldas y Antioquia, y su 
acercamiento al puerto de Buenaventu-
ra. Además, indicó que en el corredor se 
mantendrán los cuatro peajes existen-
tes.

Tras 9 años
acaban obras 
en Concesión 
Pacífico Tres

El directivo envió un mensaje de agradecimiento a los usuarios (conduc-
tores y pasajeros) de la vía por su paciencia y apoyo durante estos años 
de construcción. También, agradeció a los 13.000 trabajadores que llegó 
a tener el Consorcio, sin cuyo concurso no hubiera sido posible la conclu-
sión de la obra.
Asimismo, no dudó en calificar la obra como la de mayor gestión social 
que se haya hecho en Colombia, la cual requirió la gestión de 800 inva-
siones y el pago de las correspondientes compensaciones, más la compra 
de 756 predios, hoy debidamente legalizados. 
La Concesión Pacífico Tres impacta a 12 municipios de Caldas, cuatro 
de Risaralda y tres de Antioquia, en un recorrido de 146 kilómetros. De 
ellos, 111 kilómentros se mejoraron en sus especificaciones, 35 kilóme-
tros son nuevos, y solo 7 kilómetros corresponden a doble calzada. Igual-
mente, se destaca el tunel de La Tesalia, entre los municipios de Viterbo 
y Risaralda, Caldas,  que tiene una extensión de 3.2 kilómetros. El más 
largo del occidente colombiano.
Ya terminada la obra, el recorrido entre los municipios de La Virginia, Ri-
saralda, y La Pintada, Antioquia, tendrá un ahorro de 1 hora 20 minutos. 
Y el recorrido entre La Manuela-La Pintada se acorta en 1 hora. 
En el caso de una tractomula que viaja por este corredor vial, se tendrá 
un ahorro en costos de $670.893 en el tramo Manizales-Medellín. La 
velocidad promedio en la vía es de 80 kilómetros por hora.

Santiago Pérez Buitrago

Intersección del sector Tres Puertas, una de las obras de ingeniería que 
adelantó la Concesión Pacífico Tres. (Foto cortesía Pacífico Tres)

El desafío para la Concesión Pacífico Tres fue la intervención del sector en-
tre La Pintada y La Felisa por su difícil topografía. Aquí uno de los viaductos 
construidos. (Foto cortesía Pacífico Tres)
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Todo un revolcón en materia de la promoción y el fortalecimiento de la cultura y 
el turismo en Manizales puso en marcha el alcalde de Manizales, Jorge Eduardo 
Rojas Giraldo.

El primer mandatario anunció el nacimiento de la Secretaría de Cultura y Civismo 
de Manizales, así como de la Promotora de Eventos y Turismo. Dos entes con 
presupuesto suficiente y con el objetivo de iniciar de inmediato la promoción de 
la ciudad en Colombia y el mundo.

Durante un evento realizado en el teatro Los Fundadores, el alcalde de la ciudad 
expresó su entusiasmo por la creación de estas entidades y las calificó como un 
hito para la ciudad. "Contamos ya con instituciones dedicadas de tiempo comple-
to al desarrollo artístico y cultural de la localidad, a la conservación del patrimo-
nio y a la recuperación de la civilidad".

El presupuesto inicial para la Secretaría será superior a los $14.000 millones de 
pesos y estará bajo el mando de la diseñadora visual, Paula Londoño Vallejo. 
En tanto que para la Promotora de eventos, creada como empresa industrial y 
comercial del Estado, se anunció un presupuesto cercano a los $13.000 millones. 
Su primera directora será la comunicadora social y periodista, Mónica Londoño 
Arango.

Entre los eventos a promocionar se mencionaron la Feria de Manizales, el cum-
pleaños de la ciudad, la continuidad de Manizales Grita rock, así como los nuevos 
Grita salsa, Grita gospel y Grita tango. La promotora también estará encargada 
del programa de la Alcaldía de Manizales conocido como "Plan 52", con el que 
se pretende tener una programación de categoría todas las semanas del año. Al 
igual que la promoción del termalismo, el avistamiento de aves, Parque Nacional 
Natural de los Nevados (PNN) y el Paisaje Cultural Cafetero.

La nueva Secretaría enfrenta desafíos significativos, entre ellos el fortaleci-
miento de las 13 Casas de la Cultura, las 11 bibliotecas públicas, y la Banda 
Municipal de la ciudad. Asimismo, se propone trabajar en la modernización 
de los diversos escenarios culturales, y la implementación de iniciativas como 
la Incubadora de Industrias creativas y culturales y un programa de cultura 
ciudadana, entre otros.

De acuerdo Rojas Giraldo, la decisión del Concejo de Manizales de cuadru-
plicar los descuentos por concepto de la estampilla Procultura, y los ahorros 
por recorte en millonarios contratos realizados por el gobierno anterior, han 
permitido destinar más plata para el turismo y la cultura. "Queremos generar 
un derrame económico poderoso para una ciudad a la que llegan anualmen-
te 1.000.000 de turistas, según la Cámara de Comercio de Manizales, y a 
quienes no podemos defraudar", aseguró el Alcalde.

Rojas Giraldo anunció la destinación de $ 2.400 millones para la repotencia-
ción del sonido del teatro Los Fundadores y $ 400 millones para su sosteni-
miento. Recursos por $ 500 millones para la banda sinfónica y la cancelación 
de la deuda que por $ 2.000 millones que dejó el alcalde anterior con los 
artistas de la ciudad. De igual manera, hizo mención a la recuperación del 
estadio Palogrande, de Expoferias y la construcción de lo que él llama de 
Manizales Arena, con participación del sector privado.

Por su parte, la primera secretaria de Cultura y Civismo de Manizales, Paula 
Londoño Vallejo, expresó: “Asumimos un reto y un sueño que hemos tenido 
todos los artistas y actores culturales de nuestra ciudad. Todos hemos traba-
jado y luchado para que nuestro sector sea visibilizado y ahora con la Secre-
taría de Cultura vamos a tener la oportunidad de hacerlo una realidad". 

Integrantes de la Academia Dimensión Latina bailan tango en el Teatro Los Funda-
dores durante un acto organizado por la Alcaldía. (Fotos Portavoz)

El grupo Danza Lab, de la Universidad de Caldas, y Pandora Circo, colectivo independien-
te, también participaron de la función cultural. 

Jorge Eduardo Rojas Giraldo, alcalde de Manizales, acompañado de 
la directora de la Promotora de eventos, Mónica Londoño Arango, y la 
secretaria de Cultura y Civismo, Paula Londoño Vallejo, nuevas funcio-
narias encargadas de la promoción de la cultura y el turismo.

Manizales
fortalece

la cultura y 
el turismo
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La Alcaldía de Manizales inició la reapertura gradual de las casas de la 
cultura, así como de las distintas bibliotecas que conforman la red esta-
blecida desde hace varios años en el municipio.
Con la medida se buscar un renacer de las actividades culturales y de 
espacios de lectura e interacción para toda la comunidad, con el acceso 
a una amplia gama de programas y actividades enriquecedoras del arte 
y la cultura.
Hasta la fecha, se han abierto las puertas de seis bibliotecas: Munici-
pal, El Bosque, San José, Villahermosa, Bosques del Norte y El Caribe; 
así como cinco casas de la cultura ubicadas en la Cuchilla del Salado, El 
Bosque, La Enea, San José y Villahermosa. 
La apertura se realiza de manera gradual, con la expectativa de que 
todas las instalaciones estén completamente abiertas durante los 
próximos días, sirviendo así a las diversas comunidades de las zonas de 
influencia.
El alcalde de Manizales, Jorge Eduardo Rojas Giraldo, realizó un recorri-
do por estos sitios, en compañía de la secretaria de Cultura y Turismo, 
Paula Londoño Vallejo, y del secretario de Educación, Andrés Felipe 
Betancourth López.
Al manifestar su compromiso con la continuidad de estos espacios cultu-
rales, el alcalde Rojas Giraldo, indicó: “La idea es que no se cierre ningu-
no de estos establecimientos y que estén en funcionamiento hasta el 31 
de diciembre, y que el 1 de enero sigan abiertas. Es decir, buscaremos 
cómo generar unas vigencias futuras para los años 2025, 2026 y 2027, 
y garantizar así su funcionamiento durante los cuatro años de nuestro 
gobierno”. Rojas Giraldo aprovechó su visita para invitar a la comunidad 
a que use estos espacios de cultura, interacción y entretenimiento.
La comunidad del barrio El Bosque recibió con entusiasmo la reactiva-
ción de su Casa de la cultura y su biblioteca. La presidenta de la Junta 
de Acción Comunal, Gloria Patricia Villa, manifestó su satisfacción por la 
ampliación de programas culturales para niños y jóvenes, al destacar la 
importancia de que estos se vean reflejados en la comuna.
Asimismo, el coordinador de la Casa de la cultura de la Cuchilla del Sala-
do, Cristian Suárez Flórez, resaltó la importancia de estos espacios como 
lugares de esparcimiento y encuentro para niños, jóvenes y adultos, al 
ofrecer alternativas positivas y alejándolos de entornos no adecuados. 
En este mismo sentido, la usuaria de la biblioteca del barrio El Caribe, 
María Yolanda Pardo Sánchez, comentó: “Me gusta venir y leer un rato 
porque uno libera el estrés de su rutina y cambia de ambiente. Lo poco 
que uno hace acá en ese rato es muy productivo”.
La reanudación de las casas de la cultura y bibliotecas no solo represen-
ta un impulso para el acceso a la educación, la cultura, y el arte, sino que 

también fortalece el tejido social y la identidad comunitaria en Maniza-
les y sus sectores aledaños.

Cultura de Manizales en cifras
El municipio de Manizales cuenta con: 11 bibliotecas públicas: una mu-
nicipal y 10 satélites.
La Red de Bibliotecas tiene colecciones literarias con más de 90.000 
ejemplares.
Cada año, de la Red de Bibliotecas, se benefician más de 110.000 perso-
nas con los diferentes servicios que ofrecen.
Existen 13 Casas de la cultura: 10 urbanas y 3 rurales (Kilómetro 41, 
Cuchilla del Salado y Alto Bonito).
Aproximadamente 2.600 usuarios acuden a los talleres de formación 
que se ofrecen en las diferentes casas.

El alcalde, Jorge Eduardo Rojas Giraldo, anunció acciones para ga-
rantizar la continuidad de las bibliotecas y las casas de la cultura.

Reabren casas 
de la cultura y

Red de bibliotecas  
de Manizales 

Casa de la cultura de El Bosque abrió de nuevo sus puertas para el servicio 
de toda la comunidad. (Fotos cortesía Prensa Alcaldía)
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"Antes las mujeres llegábamos al Concejo de Manizales, así 
como a otras corporaciones públicas, de carambola, de relle-
no, de últimas en la lista. Ahora puedo decir con orgullo, que 
la situación está cambiando",  expresó la nueva concejal por el 
partido Conservador, Manuela Rodriguez Castaño, elegida como 
cabeza de lista por dicha colectividad. 
Ella es una de las cuatro mujeres que hoy hacen parte del Con-
cejo de Manizales, una representación histórica, sin  preceden-
tes para el genero femenino en esta capital.
Manuela Rodríguez Castaño, tiene 25 años de edad, es casada y 
forma parte de una extensa familia integrada por 22 hijos. Ade-
más, es abogada, especialista en seguridad social y profesora 
universitaria, con experiencia laboral en la Dirección Territorial 
de Salud de Caldas.  
En su concepto todavía existen muchos rezagos de discrimina-
ción hacia la mujer y de falta de confianza en sus capacidades. 
Y lo que es más increíble, se mantienen situaciones de acoso 
sexual, una práctica de la cual ella misma fue víctima en Maniza-
les.
La abogada indicó, que por fortuna, la situación está cambiando, 
aunque muy lentamente. LLegar al Concejo con una excelente 
votación, es una demostración del giro que se está dando. "Los 
hechos nos dan a entender que la comunidad está pensando 
diferente, pues le está dando una oportunidad a las mujeres 
porque aprecia su liderazgo, su compromiso y el corazón que le 
metemos a todo lo que hacemos", explicó.
Rodríguez Castaño manifestó que se ha sentido muy bien en el 
Concejo, ha sido muy bien recibida por sus compañeros, y con 
las mujeres de la Corporación mantiene una excelente relación.
Su primera misión en el Concejo es buscar que se adicionen 
recursos a la Secretaría de la Mujer, porque de nada sirven polí-
ticas y programas si no se cuenta con el  presupuesto necesario 
para  ejecutarlas. En ese sentido, también mencionó la necesi-
dad de brindar respaldo a las mujeres emprendedoras, aquellas 
que ven por sus hijos y al mismo tiempo generan actividades 
que les producen algún valor. "Necesitamos que se le dé visibi-
lidad a esos emprendimientos, lo mismo que a sus productos", 
precisó.
Otro de los objetivos que se ha fijado la nueva concejal es traba-
jar por el mejoramiento de la salud mental porque según afir-
mó: "El año pasado cerramos con 750 intentos de suicidio. 70 de 
ellos positivos, desafortunadamente. Aún no tenemos una políti-
ca pública propia para hacerle frente a este flagelo. Necesitamos 
que se estructuren programas de reacción y prevención, y líneas 
de emergencia que de verdad funcionen y sean efectivas para 
enfrentar la grave situación".
Finalmente, Rodríguez Castaño recordó que el partido Conserva-
dor se declaró como partido del Gobierno y fue la colectividad 
que avaló a Jorge Eduardo Rojas Giraldo en su aspiración de ser 
alcalde de Manizales. "Creemos que el nuevo alcalde hará un 
excelente trabajo y tendrá en cuenta las aspiraciones del pueblo 
manizaleños, entre ellas las intenciones de nosotras las mujeres, 
y nos dará las herramientas necesarias para ejecutar nuestras 
promesas de campaña".

"Ya no somos 
un relleno en 
las listas para 
el Concejo"
Asegura la nueva concejal por el 
partido Conservador, Manuela 
Rodríguez Castaño.

Manuela Rodríguez Castaño
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El rector de la Universidad de Manizales, Duván Emilio Ramírez 
Ospina, expresó su preocupación por el futuro de la educación 
superior privada en Colombia, con motivo de las últimas medi-
das adoptadas por el Gobierno nacional.
Ramírez Ospina, quien acaba de ser reelegido para un nuevo pe-

riodo de cuatro años por el Consejo Superior de la Universidad de Mani-
zales, precisó que medidas como la gratuidad en la educación superior 
todavía no evidencian los objetivos para los que fueron creadas. 
De acuerdo con un estudio realizado por la Universidad Nacional de 
Colombia, esa disposición no ha permitido un acceso real a las personas 
de bajos recursos económicos a estos centros educativos. "Hasta el mo-
mento, la medida ha limitado los recursos de las universidades públicas 
y, de alguna manera, también ha dificultado las acciones de las universi-
dades privadas", precisó.

El directivo de esta institución 
expresó sus dudas ante las pro-
mesas del Gobierno nacional de 
establecer 500.000 nuevos cupos 
en la educación superior en los 
próximos cuatro años, pues hasta 
el momento no se ha observado 
un crecimiento significativo en la 
oferta.
Además, el rector dio a conocer 
que con motivo de la discusión de 
la Reforma educativa en el Con-
greso, un grupo de académicos 
de la Universidad de Manizales 
elaboró un documento muy com-
pleto al respecto y lo hizo llegar al 
Ministerio de Educación Nacional. 
De igual manera, el académico 
de la Universidad de Manizales, 
manifestó que "los rectores de 
las universidades privadas hici-
mos una análisis sobre el sistema 
educativo y de la necesidad de 
mantenerlo tal como está hoy. Es 
decir, un sistema mixto en el que 

participan las instituciones públicas y privadas que a la fecha ha probado 
sus bondades".

Nuevos programas

Sobre su reelección por otros cuatro años como rector de la Universidad de 
Manizales, Ramírez Ospina, indicó: "La decisión me genera una gran satis-
facción porque siento que de alguna manera el Consejo Superior reconoce 
una labor que con el equipo de trabajo hemos venido haciendo durante 
estos últimos tres años. También, la asumo con mucho sentido de responsa-
bilidad, sabiendo que el actual momento para el sector de la educación su-
perior en Colombia no es bueno, es una etapa difícil. Nuestro reto es asumir 
las dificultades, sacar la Universidad adelante y entregarla dentro de cuatro 
años muy fortalecida para que pueda seguir existiendo por otros 50 años".

El director del centro educativo precisó que por efectos de la pandemia 
debieron iniciar una completa adecuación de la infraestructura, como las 
que se realizaron en el edificio histórico. Además de acondicionamientos 
importantes para atender la creciente demanda por la denominada educa-
ción virtual. 

En breve balance, Ramírez Ospina anunció: "Cuando recibimos la Universi-
dad esta tenía 59 programas, creados durante los 50 años de historia. Hoy, 
contamos con otros 50 programas nuevos, debidamente aprobados por el 
Ministerio de Educación Nacional, con los que seguramente vamos a poten-
ciar la Universidad".

El ejecutivo mencionó algunos de los programas nuevos, como los pregra-
dos en sistemas, ingeniería Industrial,  ingeniería analítica de datos, adminis-
tración ambiental. También, especializaciones en gestión de la innovación, 
sistemas de información geográfica. Programas de maestrías en educación y 
doctorado en desarrollo sostenible. 

Igualmente, el directivo anunció el notable crecimiento de estudiantes en  la 
jornada nocturna con importante descuento en la matrícula y la entrega de 
incentivos especiales como las becas Bien; así  como el fortalecimiento de 
los programas virtuales. 

Finalmente, Ramírez Ospina se refirió al papel que el Icetex ha venido 
jugando en la financiación y ayuda de los estudiantes de menores recursos. 
"Se trata de un programa fundamental para ayudar a un gran número de 
personas, que sin su participación, no podrían ingresar a la universidad. 
Pero pienso que este mecanismo lo han venido debilitando y se requiere su 
fortalecimiento para convertirlo en una verdadera palanca para el creci-
miento de la educación superior". 

"Las medidas del 
Gobierno han dificultado 

las acciones de las 
universidades privadas"

Así lo afirma el rector reelegido    
de la Universidad de Manizales, 
Duván Emilio Ramírez Ospina. 

Duván Emilio Ramírez O.

La Universidad de Manizales cuenta con nuevos programas académicos de pregra-
do y posgrado para atender la demanda de los estudiantes de la región.
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Por instrucciones presidenciales, ingenieros del ejército nacional, en compañía 
de las directivas de la Unidad de Gestión del Patrimonio Autónomo del Aero-
puerto del Café, realizaron una visita técnica a la obra. Un recorrido con el que 
se busca valorar el estado del proyecto y evaluar posibles alternativas para 
darle continuidad a los trabajos.

Como representantes de las Fuerzas Armadas asistieron el general, Ricardo 
Roque Salcedo, comandante del Comando de ingenieros del Ejército nacional 
coronel, Alexander Montes Mora, comandante de la Brigada de Ingenieros; 
coronel, Servio Fernando Rosales Caicedo, comandante de la Octava Brigada 
del Batallón San Mateo de Pereira, y el teniente coronel, Juan Gabriel Rojas, 
comandante del Batallón Ayacucho de Manizales.

Por la Unidad de Gestión del Patrimonio Autónomo de Aerocafé participaron 
la gerente (e), Doris Juliana Peralta; el director técnico, William Pérez Giraldo; 
los ingenieros de apoyo, Leonel Vidal Londoño y Wilson Betancur Giraldo, y 
el gerente de la Asociación Aeropuerto del Café, Fernando Merchán Ramos, 
quien asistió en compañía de su equipo de trabajo técnico y ambiental.

El recorrido inició en las instalaciones de la sede de la Asociación Aeropuerto 
del Café en Palestina. Posteriormente, se realizaron visitas a la franja de la pis-
ta, las zonas de depósito de materiales (zodmes) y las vías de acceso a la obra. 
En horas de la tarde, se ejecutó una mesa técnica en la cual se socializaron los 
estudios y diseños de la obra.

De la visita se concluye que hay voluntad del Gobierno nacional, el Ejército 
y las demás entidades involucradas para buscar alternativas que lleven a la 
reactivación del proyecto. 

Cabe destacar que para el próximo 11 de abril se convocó una mesa de trabajo 
en las instalaciones del Comando de Ingeniería del Ejército nacional en la 
ciudad de Bogotá, en donde se hará un seguimiento a las conclusiones de esta 
visita y se evaluará la posibilidad de la vinculación militar a este proyecto.

Ingenieros militares 
evaluaron el estado de 
las obras de Aerocafé

Ingenieros militares durante su visita a las obras de Aerocafé en el municipio de 
Palestina. (Foto  cortesía Prensa Gobernación de Caldas)
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Son pocos los escritores que se enfrentan a la escritura de cuentos cortos o 
microrelatos. El caldense Germán Ocampo Correa es uno de ellos. Aceptó el 
reto, y acaba de publicar el libro Relatos atómicos. La vida es un suspiro litera-
rio.
Él mismo se impuso el límite: crear una serie de cuentos que no superaran las 
20 palabras, respetando las tradicionales características literarias de este tipo 
de narración, es decir contener una trama, personajes, narrador y por supues-
to un desenlace. Al final, después de año y medio de trabajo, surgieron 257 
narraciones de esas que desafían a los lectores más perspicaces, invitándolos 
a descifrar sus contenidos escondidos, a desentrañar el secreto que llevan por 
dentro.
Ocampo Correa es un profesor del municipio de Risaralda (Caldas), que inició su 
aventura literaria escribiendo poesía. Luego, se metió al mundo de la historia 
con una serie de obras sobre su pueblo natal, que lo llevarían a ser aceptado 
en la Academia Caldense de Historia. Posteriormente, incursionó en la novela 
con su obra Pacho Trucos, el rastro del mago. También, ha escrito cuentos Los 
espejos de la imaginación y ahora va por los microcuentos. Toda una apuesta 
por un genero al que pocos se le han medido. Su producción literaria llega a 18 
libros, una muestra de su intenso trabajo y su amor por las letras.

Ocampo Correa circunscribe su micronarrativa en cinco grandes temas: la 
ficción existencial, la ironía y el sarcasmo, la pérfida muerte, la salutación y la 
reflexión, y finalmente, de dioses y de hombres.

El autor hace gala de su sorna y de su sarcasmo al responder al guatemalteco 
Augusto Monterroso, a quien con su cuento El dinosaurio, es considerado el 
escritor con el cuento más corto del mundo. Así escribe: "Cuando Augusto des-
pertó el dinosaurio no estaba, pero había dejado su excremento".

Según Ocampo Correa, "armar estos cuentos resultó un divertimento secreto 
y a escondidas, casi como un vicio solitario. Escribir estos Relatos atómicos fue 
todo un rompecabezas en el cual personajes, tiempo, espacio, acciones van 
encadenadas al inicio, nudo y desenlace". 

Con descaro, según lo manifestó el propio escritor: "Me he permitido encargar 
al lector la misión de complementar mis cuentos, rearmarlos para que ten-
gan sentido, convertirlo en un cómplice de los relatos, para que se vea en la 
obligación de darle el sentido que la brevedad no me permitió. Es una especie 
de venganza que tengo contra los lectores actuales, los que solo quieren ver 
una pequeña parte de la realidad porque están convencidos de que la lectura 
extensa es una verdadera pérdida de tiempo y de energía".

El prólogo del libro estuvo a cargo del también historiador y miembro de la 
Academia Caldense de Historia, Fabio Vélez Correa, un paisano nacido en La 
colina del viento, apelativo muy preciso para Risaralda (Caldas). Vélez Correa 
expresó: "Relatos Atómicos. La vida es un suspiro literario son una serie de 
escritos que sorprenden por su brevedad y riqueza temática. Estos relatos se 
suman a la gran cantidad de textos del mismo corte escritos en los últimos 
años, por escritores que quieren jugar con el relato íntimo y totalizante de sus 
ideas narrativas".

Como sucede con los escritores que no han alcanzado las mieles de la fama y 
el reconocimiento, ellos mismos son los editores e impulsores de sus publica-
ciones. Y Germán Ocampo no está exento de esta situación, la misma que han 
vivido inclusive grandes maestros de la literatura y de otras manifestaciones 
del arte. Al respecto, Ocampo Correa recuerda una frase del escritor marmate-
ño Iván Cocherín: "Quien piense que con el arte y la cultura va a comer y va a 
vivir, ni come ni vive". Y agrega: "Es muy difícil para un escritor no consagrado 
dar a conocer su producción, porque en esa aventura tiene que comprometer 
hasta su propio peculio. Ya no basta con escribir. Quien quiere dar a conocer su 

Microrrelatos
A continuación Portavoz presenta una muestra de algunos de los cuentos que hacen 
parte del libro Relatos atómicos. La vida en un suspiro literario, publicado por Manigraf 
Grupo Editorial de Manizales.

Adán y su dilema. Adán estuvo cavilando mucho tiempo sobre la extraña fruta que le 
había ofrecido su mujer. (p. 20)

Persecusión. Un niño persigue el viento frenéticamente, porque se ha robado el sueño 
dorado de su cometa. (p.23)

De héroes y realidades. Mamá lo había convencido de que, si saltaban juntos desde el 
puente; Supermán los salvaría. El héroe nunca llegó. (p.27)

Scheherezade. Scheherezade finalmente fue ejecutada: contó un cuento tan corto que 
enfureció al sultán. (p.29)

Trauma de eco. Eco no pudo recordar su nombre... había repetido tantos. (p. 44) 

Relatos atómicos: un suspiro literario  
El nuevo libro de Germán Ocampo Correa tiene 257 narraciones.

obra tiene que convertirse en agente de ventas, distribuidor y cobrador. Una 
situación bien complicada, que se agrava por los altos costos del papel y de la 
impresión". 
Al reto de hacer estos cuentos cortos se le han medido algunos grandes 
maestros de la literatura como el norteamericano Ernest Hemingway y el 
checoslovaco Franz Kafka. Entre los hablantes del idioma español, se le atribu-
ye equivocadamente a Augusto Monterroso, ser el autor del cuento más corto 
del mundo con su archiconocida cita: "Cuando despertó, el dinosaurio todavía 
estaba allí", de solo siete palabras. 

La verdad es que, según la página literaria del periódico español ABC, existen 
muchos cuentos todavía más cortos. Entre ellos, citan uno de solo cinco pala-
bras de José Antonio Martín: "Había una vez un colorín colorao". Y otro de seis 
de Max Aub: "Lo maté porque era de Vinaroz". 

El escritor checo Franz Kafka en el cuento, titulado El destino, expresa en ocho 
palabras toda la angustia que suele observarse en su universo “Una jaula salió 
en busca de un pájaro”. Y Ernest Hemingway inmortalizó este relato breve en 
inglés “For sale: baby shoes, never worn” que traducido al español sería, “Ven-
do zapatos de bebé, sin usar”. Todo un enigma en solo seis palabras.

Germán Ocampo Correa, escritor.Los cuentos de este libro no superan 
las 20 palabras.
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El gerente servicios sociales de la Caja de Compensación 
de Caldas (Confa), Uriel Hernando Bernal Marín, anunció 
Inversiones cercanas a los $ 6.000 millones en el mejora-
miento de la infraestructura de recreación en el año 2024.

En el complejo acuático de La Rochela se instalará un 
moderno tobogán, se continuará con el montaje de celdas 
fotovoltáicas para la generación de energía solar, y se mo-
dernizará todo el sistema de cabañas y alojamientos.

Bernal Marín expresó: "Con respecto al complejo acuático 
estudiamos la instalación de atracciones en las que pueda 
participar toda la familia y encontramos en la instalación 
de un gran tobogán, una posible respuesta. La obra ten-
drá un costo de $ 15.000 millones y la  construiremos por 
etapas".

En el sector de Santágueda, Confa ya está generando ener-
gía solar. Ahora el sistema se llevará a su centro recreacio-
nal de La Rochela, con una inversión cercana a  los $ 3.000 
millones.

A pesar de que alcanzó utilidades por $33.313 millones en la operación 
del año 2023, la Caja de Compensación Familiar de Calda (Confa) lan-
zó una advertencia al Gobierno nacional por el marchitamiento de los  
programas de salud, que tienen al borde de la crisis a todas las entidades 
que allí participan.

Para prevenir la situación, el gerente de Confa, Juan Eduardo Zuluaga 
Perna, anunció que la entidad decidió reducir su capacidad instalada en 
salud desde el 2022 y seleccionar un aliado estratégico para no caer en 
riesgos financieros. 

Según Zuluaga Perna, el Gobierno nacional adeuda $5 billones aproxima-
damente al sistema de salud y ha creado una situación, que mantiene en 
muchas dificultades a todas las empresas del sector.

Al final, Confa no logró un acuerdo con la empresa Idime para la presta-
ción conjunta del servicio de salud, y desde el 1 de marzo atiende en la 
Clínica San Marcel a los afiliados de la EPS Salud Total. Antes, la presta-
ción del servicio era para los afiliados a Sura.

Confa destacó en su informe anual ingresos totales por $ 307.095 mi-
llones (un 11 % más que en el 2022), la entrega de 220.237 subsidios, y 
la llegada a 404.068 en el número de afiliados en el departamento de 
Caldas.  

Zuluaga Perna indicó que Confa sigue con dos grandes objetivos en 
materia de servicios sociales: la capacitación en las nuevas tecnologías 
informáticas y en el bilinguismo. En ambas iniciativas ha sido grande el 
crecimiento en el departamento. Otros programas sociales en los que 
participa la Caja están representados en subsidios para computadores, 
alimentos, becas para educación, calzado, paquete escolar, vacunación 

para adultos, entre otros, por un valor de $10.985 millones, con un creci-
miento del 14 % con respecto al año 2022.

En lo relacionado con subsidios de vivienda se entregaron $5.138 millones,-
con un incremento del 27%. Mientras que la entrega de subsidios al desem-
pleo llegó a $13.395 millones. En créditos sociales se otorgaron $66.740 mi-
llones. El total de la cartera al cierre del año 2023 llegó a $144. 912 millones. 

Confa reportó utilidades en el 2023
La empresa redujo sus servicios de atención en salud 

También, el gerente de servicios sociales anunció que 
la asistencia de visitantes a los centros recreacionales 
está alcanzando los niveles que se tenían antes de la 
pandemia. El año anterior el número de visitantes llegó 
a 284.000. Por ello, el directivo afirmo que "dentro 
del plan de desarrollo turístico del Departamento le 
estamos apostando a la reposición y construcción de 
un nuevo ciclo de apartamentos iguales a los que se hi-
cieron hace ya casi 10 años en el sector de Chambacú. 
Estos tendrán algunas reformas porque los grupos fa-
miliares hoy son más pequeños y tendremos la recom-
posición de lo que son camarotes por camas bajas".

El ejecutivo hizo énfasis en que Santágueda es un 
centro con total vocación deportiva, en el que están 
localizados los coliseos, las piscinas semiolímpicas, y 
las canchas de tejo, fútbol, baloncesto y muchas otras 
disciplinas. En cambio, "en La Rochela tenemos más 
vocación para el entretenimiento y mucha más capaci-
dad de alojamiento y atención a los visitantes", finalizó 
Bernal Marín.

Confa fortalecerá infraestructura  
de los centros vacacionales

El centro recreacional La Rochela tendrá un tobogán moderno

Uriel Hernando Bernal Marín

Equipo directivo de Confa durante la presentación del balance de activida-
des en el año 2023. De izquierda a derecha aparecen Olga Piedad Peláez, 
Juan E.Zuluaga (director), Luz Adriana Alarcón y Rafael Castillo. 



La pandemia fue un evento histórico para los niños, niñas y adolescentes 
de Colombia. Por cuenta del encierro obligado y las clases virtuales, los 
menores de edad encontraron en el uso de internet la única forma para 
continuar con sus estudios y adelantar sus relaciones interpersonales.

Ante este panorama, la empresa de telefonía Tigo, la Universidad de los 
Andes y Aulas en Paz se dieron a la tarea de adelantar el estudio más re-
ciente y minucioso pospandemia, para determinar cómo utilizan internet 
los niños, niñas y adolescentes en el país.

El estudio Riesgos y oportunidades del uso de internet se convierte en un 
referente actual en Latinoamérica, que ayuda a determinar cuál es el uso 
que le están dando los menores de edad al internet. Uno de los datos 
más relevantes arrojó es que el 17 % de niños, niñas y adolescentes ase-
guraron que han visualizado en internet contenidos sobre cómo quitarse 
la vida.

Así mismo, el 29 % de los niños y niñas menores de 13 años en Colombia 
tiene una cuenta en redes sociales. Sin embargo, la estadística más rele-
vante tiene que ver con la falta de mediación de los adultos: los menores 
están solos de cara a la conexión ya que, el 62% de los encuestados dice 
no tener supervisión al navegar.

El estudio reveló que, el tiempo promedio de uso del internet de parte 
de los niños, niñas y adolescentes para actividades de socialización es de 
2.2 horas diarias. Además, los adolescentes en Colombia usan internet 3 
horas al día para actividades de ocio.

Un dato preocupante es que, el 40 % de niños, niñas y adolescentes ase-
guraron que han tenido conflictos con familiares y amigos por el tiempo 
que pasan en internet. Sumado a esto, el 15% de los encuestados indicó 
que ha visto impactadas sus calificaciones debido al tiempo que pasan 
en internet.

Los detalles del estudio

Tigo, la Universidad de los Andes y Aulas en Paz, se dieron a la tarea de 
preguntarle a más de 5.700 niños, niñas y adolescentes, en 19 departa-
mentos, cosas como uso de su tiempo en internet cada día, cuáles son 
las redes sociales y plataformas más usadas o si alguna vez han conocido 
a un extraño después de entablar una relación virtual. El estudio además 
indagó con más 1.600 adultos (padres y profesores) sobre cómo están 
acompañando a los menores de edad en estas labores.

El presidente de Tigo, Marcelo Cataldo, afirmó: “Nuestro propósito de 
conectar cada vez a más colombianos siempre ha estado acompañado 
por la tarea incansable para que los niños, niñas y adolescentes utilicen 
internet de una manera responsable y creativa. Los resultados de este 
estudio pueden ser un insumo para autoridades, colegios, padres, cuida-
dores y docentes para saber cómo, cuándo y por qué nuestros niños se 
conectan a la red”.

El 17 % de los niños 
buscan por internet
cómo suicidarse

Así lo revela un estudio 
hecho por Tigo a 5.700 
menores colombianos

14

El estudio advierte que el 62 % de los encuestados no tiene suprevisión de los 
adultos para navegar en internet. (Fotos tomadas de internet)

El estudio reveló que los niños y adolescentes utilizan el internet para socializar durante 2.2 
horas diarias.
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Sobre Aulas en Paz

Es un grupo de profesionales multidisciplinares que promueve la 
educación como motor de cambio social, a partir de las comunidades 
educativas para prevenir la violencia, consolidar sociedades más pacífi-
cas y formar seres humanos capaces de construir un mejor futuro para 
las personas y el planeta. En su gestión, Aulas en Paz busca potenciar la 
labor de docentes, estudiantes, familias y organizaciones para construir 
ambientes de aprendizaje más pacíficos y libres de violencia.
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